

Dimensión de Investigación II: Desigualdades socio-políticas

Taller sobre ciudadanía en perspectiva histórica

Hilda Sabato

(CONICET, Universidad de Buenos Aires, Instituto de Historia Argentina y Americana, Argentina)

6 de Junio 2011, 10.00 – 13.30 hs

desiguALdades.net Project House, Boltzmannstrasse 1, Berlín

En este taller me interesa discutir el tema de las desigualdades en consonancia con la cuestión de la igualdad, en perspectiva histórica. El foco estará puesto en los cambios desatados por los procesos de transformación política inaugurados por la ruptura del orden colonial en Hispanoamérica. Para abordar esa cuestión, he elegido como herramienta conceptual la categoría de “ciudadanía”, una categoría que ocupa un lugar central en los debates políticos de nuestros días pero que también en el siglo XIX formó parte de las preocupaciones, los lenguajes y las prácticas políticas de los contemporáneos, aunque con otras valencias que las actuales.

La ciudadanía fue una institución clave en las distintas definiciones de república y de nación que circularon en el siglo XIX. En el plano de los principios y las representaciones, introdujo el ideal de la igualdad fundada sobre derechos, que tuvo diferentes versiones pero que arraigó con cierta fuerza en el imaginario colectivo de varias generaciones. Al mismo tiempo, ocupó un lugar central en la vida política práctica.

Con esa vía de entrada, podemos reflexionar sobre la cuestión de la igualdad y las desigualdades políticas en los procesos de formación de las repúblicas hispanoamericanas, e intentar dar densidad temporal a conceptos que están en el centro del proyecto de desigualdades.net

Para guiar la discusión, propongo la lectura de un texto que analiza la cuestión de la ciudadanía política en los procesos revolucionarios de los siglos XVII y XVIII, con particular referencia a Francia pero con reflexiones generales de índole teórica muy sugerentes para nuestro trabajo. Me refiero al libro de Pierre Rosanvallon, *Le sacré du citoyen* (Paris, 1992) (Hay versión en español: *La consagración del ciudadano*), Introducción y primera parte, capítulo 1: “L'imperatif d'inclusion”.

Para analizar el problema en Hispanoamérica, sugiero mi texto de síntesis: “Soberanía popular, ciudadanía y nación en Hispanoamérica: la experiencia republicana del siglo XIX”. (Versión en castellano de “Soberanía popular, ciudadanía, e nação na América Hispânica: a experiência republicana no século XIX” en *Almanack Braziliense*, No. 09, disponible en www.almanack.usp.br, 2009.)

Finalmente, para una consideración más específica sobre algunas dimensiones de la ciudadanía relacionadas con la constitución de esferas públicas en un contexto concreto, remito a las secciones correspondientes de mi libro *La política en las calles. Entre el voto y la movilización. Buenos Aires, 1862-1880* (Buenos Aires, 1998). Capítulos 2, 7 y 10.

Hilda Sabato